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Итоги сезона
Отопительный сезон 2018—2019 
годов завершился 26 апреля, а зна-
чит, можно подвести первые итоги. 
Вместе с генеральным директором 
предприятия Ильей Халтуриным 
обсуждаем, как прошел отопитель-
ный период.  

Без серьезных аварий
Отопительный сезон 2018—2019 года 

прошел достаточно спокойно, без серьез-
ных аварий и инцидентов. Во многом этому 
способствовала большая подготовитель-
ная работа. Еще в августе 2018 года по ме-
ре завершения ремонтных работ предпри-
ятие приступило к заполнению тепловых 
сетей социальных учреждений и много-
квартирных домов, что позволило доста-
точно плавно выйти на необходимый тем-
пературный график и войти в зимний ре-
жим работы. Благодаря такой поэтапной 
подготовке удалось не допустить увеличе-
ния повреждений на сетях и в работе обо-
рудования. 

На текущей деятельности положительно 
сказались изменения внутри предприятия. 
Возвращение из цеховой в привычную 
районную структуру позволило оперативно 
реагировать на устранение инцидентов, а 
также четко организовать плановые рабо-
ты по перекладке сетей. 

Хороший эффект дало и решение об из-
менении графика работы аварийно-ре-
монтной службы. 

«В ходе встреч с коллективом мне часто 
задавали вопрос о возвращении суточного 
графика. Но прошедший отопительный се-
зон показал: именно 12-часовой график 
работы АРС является оптимальным по вре-
мени, сроку и качеству устранения аварий. 
Все показатели работы аварийных бригад 
существенно улучшились, поэтому мы ви-
дим, что такой график дежурств является 
наиболее оправданным», — отметил Илья 
Халтурин. 

Изменился подход к работе аварийных 
бригад. При поступлении аварийных зая-
вок даже в отопительный период для заме-
ны сетей выбирались максимально длин-
ные участки, чтобы не просто выполнить 
локальный ремонт, а сделать надежно, при 
необходимости переложив десятки метров. 
При этом период ограничения подачи те-
плоносителя не превышал суток. 

Еще одно существенное структурное из-
менение коснулось формирования шести 
дополнительных ремонтных бригад, кото-
рые взяли на себя нагрузку по текущим ре-
монтам. 

«С 1 декабря 2018 года вновь созданные 
бригады приступили к плановой замене 
тепловых сетей. Только за время отопи-
тельного сезона мы заменили 10 км трубо-
проводов собственными силами. Для работ 
были выбраны наиболее проблемные 
участки. Работа по перекладке и замене 
таких участков дала свой результат: пока-
затели повреждаемости на сетях по срав-
нению с прошлым годом снизились на 
16%», — сказал Илья Халтурин. 

Еще один аспект, повлиявший на сни-
жение аварийности — улучшение техниче-
ской оснащенности. В 2018-м и начале 
2019 года было приобретено 30 единиц но-
вой спецтехники, в том числе два высоко-
производительных экскаватора, водоот-
ливная техника, крановая установка, авто-
вышка. Сейчас проходит конкурс на по-
ставку еще 11 единиц, что позволит улуч-
шить материально-техническое обеспече-
ние. Автопарк не только переоснастили, но 
и повысили эффективность работы за счет 
более грамотного планирования. 

«Мы пересмотрели регламент и порядок 
закрепления техники и ее заказ для ре-
монтных бригад. По итогам отопительного 
сезона у нас почти 100% заявок от районов 
по технике своевременно удовлетворя-
лись. Это хороший показатель, которого 
достигли, исключив холостые простои. Те-
перь спецтехника не стоит до конца рабо-
чего дня на одном месте: при поступлении 

заявки она переезжает на следующий уча-
сток, успевая поработать на двух-трех 
адресах вместо одного», — говорит гене-
ральный директор. 

Видеофиксация
Принципиально изменился подход к ка-

честву и безопасности выполнения работ. 
«К вопросу безопасности мы подошли 

очень щепетильно: сейчас по каждому ви-
ду работ производится видео— и фотофик-
сация. Все материалы мы храним и анали-
зируем, чтобы понять, на чем необходимо 
сконцентрировать внимание в части безо-
пасного допуска и подготовки рабочих 
мест. На спецтехнику мы установили виде-
орегистраторы, что позволило увидеть до-
полнительные резервы и повысить эффек-
тивность работы спецтехники и ремонтных 
бригад, чья деятельность тоже фиксирует-
ся видеорегистраторами», — говорит Илья 
Халтурин.

В прошлом году также изменился подход 
к согласованию и обнаружению мест по-
вреждения. Теперь у всех ремонтных бри-
гад и старших мастеров есть планшетные 
компьютеры. Это позволяет в кратчайшие 
сроки понять, на каком участке тепловой 
сети находится повреждение, определить 
места расположения отключающей армату-
ры. Мастер в режиме реального времени 
видит все необходимые данные: характе-
ристики тепловой сети, нагрузку, количе-
ство отключаемых потребителей, а также 
может проанализировать схемы, чтобы 
обеспечить бесперебойную подачу тепла на 
остальные объекты. Все это вместе также 
сказалось на снижение аварийности. 

Оптимальные режимы
В ходе подготовки и прохождения про-

шлого отопительного периода удалось се-
рьезно оптимизировать режимы работы 
оборудования для снижения расхода те-
плоносителя и электроэнергии. 

«Особый контроль работы теплосетево-
го хозяйства и замена наиболее проблем-
ных участков привели к снижению подпит-
ки тепловой сети. В сравнении с прошлым 
годом цифры не столь велики, но мы видим 
положительную динамику и фиксируем 
снижение подпитки. Особенно это видно 
по нашему крупнейшему источнику — На-
горной теплоцентрали: на 20 т в час снизи-
лась подпитка НТЦ. В дальнейшем мы про-
должим работу в данном направлении. Ре-
зервы по снижению потерь есть», — отме-
тил Илья Халтурин. 

По словам генерального директора, 
большую помощь в повышении надежно-
сти НТЦ оказала работа по капитальному 
ремонту и реконструкции шестого котла с 
полной заменой поверхностей нагрева. 
Надежность котла повысилась, но в период 
ремонтной кампании этого года будет про-

ведена дополнительная регулировка режи-
мов его работы. 

Бытовые вопросы
Прошлый отопительный период был 

примечателен не только с точки зрения по-
вышения эффективности работы оборудо-
вания и снижения аварийности на сетях. 
Изменились подходы к обеспечению соци-
ально-бытовых условий для сотрудников. 
Были созданы две дополнительные ре-
монтные бригады, которые выполняют ре-
монты бытовых помещений на объектах 
предприятия. Пилотным проектом стал 
ЦТП на ул. Рокоссовского, 1а, где уже за-
вершен ремонт комнат мастеров, подсоб-
ных помещений, санузлов. 

«Мы получили первый хороший пример 
того, как можно изменить условия работы. 
В ближайшее время аналогичные ремонты 
завершатся на котельной завода «Тер-
маль», на ул. Баха, 4. Проведены работы на 
двух котельных: ул. Углова, 7 и Батумская, 
5. График работ большой, насыщенный. Со 
временем бытовые условия улучшатся во 
всех производственных подразделениях», 
— уверен генеральный директор. 

По словам Ильи Халтурина, одним из 
важнейших вопросов было изменение под-
хода к обеспечению работников спецодеж-
дой. В частности, второй комплект спецо-
дежды появится у сотрудников АРС, чтобы 
в любых погодных условиях они могли мак-
симально комфортно выполнять свою не-
простую работу. 

Заслуженная награда
Огромный объем проведенной сотруд-

никами Теплоэнерго работы не остался не-

замеченным на городском уровне. В част-
ности, отчитываясь перед депутатами го-
родской Думы Нижнего Новгорода, дирек-
тор департамента жилья и инженерной ин-
фраструктуры администрации города Па-
вел Марков поблагодарил теплоэнергети-
ков и подчеркнул, что «отопительный сезон 
прошел спокойно, без аварий, и количе-
ство повреждений на сетях Теплоэнерго 
существенно снизилось». 

По словам Ильи Халтурина, коллектив 
предприятия провел большую работу. 

«Снижение аварийности на 16% — это 
показатель ежедневного труда каждого 
нашего сотрудника. Хочу выразить благо-
дарность всем, кто в течение отопитель-
ного сезона днем и ночью нес свою вахту, 
качественно выполнял работу и обеспечи-
вал максимально безаварийное прохож-
дение отопительного сезона. Ваши усилия 
мы видим, ценим ваш труд и желание сде-
лать компанию лучше», — сказал Илья 
Халтурин. 

Но окончание отопительного периода — 
это начало серьезной работы по подготов-
ке к следующему, который Теплоэнерго 
обязано пройти не хуже. 

«Ремонтная компания будет очень ем-
кой и насыщенной. Мы должны сработать, 
как один слаженный механизм, чтобы вы-
полнить взятые на себя обязательства. 
Нам предстоит впервые за всю историю 
предприятия провести работы более чем 
на 270 участках сетей, реализовать серьез-
ную программу по ремонту и замене тепло-
энергетического оборудования. За отопи-
тельный сезон мы набрали хорошие тем-
пы, и сейчас наша задача — их не сбав-
лять», — отметил Илья Халтурин.
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Соревнование и взаимовыручка 
С 1 ноября 2018 года для повышения 
эффективности работы в АО «Тепло-
энерго» стартовали производствен-
ные соревнования. Смены на круп-
нейших объектах оцениваются по 
набору показателей, и таким образом 
определяются лучшие. О том, как эле-
мент соревновательности помогает 
взглянуть на свою работу под другим 
углом, рассказали сотрудники котель-
ной на ул. Баха, 4. 

В соревнованиях между сменами опера-
торов в совокупности учитывается четыре 
показателя. Во-первых, сравниваются от-
клонения по температуре теплоносителя — 
в процентном соотношении от температу-
ры, заданной диспетчером. Анализируется 
и удельный расход электроэнергии на от-
пуск тепла. Удельный расход условного то-
плива — важнейший показатель работы 
оператора. Именно он и является ключе-
вым в соревнованиях.

«Строго придерживаться режимной кар-
ты и получить как можно меньший расход 
условного топлива — в этом и заключается 
цель соревнований. Для нашей котельной 
заданный расход условного топлива — 156 
кг.у.т./Гкал. Если оператор достигает задан-
ного показателя и менее, то занимает пер-
вое место. Здесь многое зависит от внешних 
факторов: температуры наружного воздуха, 
сколько жители потребляют воды. В выход-
ные есть особенности работы котельной, ко-
торые оператор должен учитывать, так как 
потребление резко возрастает — все начи-
нают стирать и убираться. Но если при стан-
дартных условиях все держать по режимной 
карте, то будет правильное сгорание топли-
ва и, соответственно, КПД будет в норме», 
— рассказывает Иван Балуев.

Чтобы соблюдать режимную карту объ-
екта, персоналу необходимо очень внима-
тельно загружать котлы, тщательно сле-
дить за всеми параметрами и учитывать 
свой опыт.

«В нашей котельной два контура — се-
тевой и ГВС. Если оператор проследил 
разбор ГВС и успел вовремя отрегулиро-

вать заполнение аккумуляторных баков 
ГВС, то удельники будут хорошими. Если 
оператор знает, что люди в основном успе-
вают помыться до 10 часов вечера, то в 9 
часов она посмотрит уровень баков — до-
пустим, он наполовину полон, оператор со-
риентировалась, что ей хватит, и начинает 
снижать скорость заполнения баков ГВС. А 
когда снижаешь расход воды, то, соответ-
ственно, убавляешь и газ. Так и получается 
экономия», — отмечает мастер. 

Последний критерий оценки — это чи-
стота закрепленных территорий. За каж-
дым оператором закреплены свои котлы, 
насосы и вспомогательное оборудование, 
которое они должны поддерживать в чи-
стоте.

Коллектив котельной отмечает: сорев-
нования смен ценны тем, что учат видеть 
производство комплексно.

«Мы больше погружаемся в технологи-
ческий процесс, вдумываемся в расчеты. 
Сейчас мы постоянно прокручиваем в го-

лове цикл работы котельной, причем как 
с точки зрения своей смены, так и с точки 
зрения той, которая продолжит нашу ра-
боту, а также той, которую мы принимаем. 
Таким образом, мы мысленно прорабаты-
ваем сразу три технологических цикла, и 
картинка получается более объемной», — 
рассказывает оператор котельной, побе-
дитель соревнований смен Эльвира Са-
лина.

«Раньше каждая смена работала, можно 
сказать, сама по себе — мы не задумыва-
лись, как другая смена справляется. А те-
перь присматриваемся друг к другу, анали-
зируем работу каждой смены, чтобы стать 
лучше. Меняется подход к работе — сорев-
нование подстегивает, усиливает нашу во-
влеченность в производственные процес-
сы. Здесь все в совокупности: и тщатель-
ное соблюдение режима в соответствии с 
документацией, и экономия ресурсов, и 
поддержание чистоты», — говорит опера-
тор котельной Лидия Целикова.

Горячее водоснабжение потребителей 
осуществляется как от котельной на ул. Баха, 
так и трех тепловых пунктов, на которые от 
котельной подается теплоноситель. Объем 
работы очень большой, и поэтому необходи-
мо очень хорошо ориентироваться в ней. 

«Все нюансы нашей работы надо пред-
ставлять в перспективе. Каждый регулиру-
ющий механизм, каждая задвижка, каж-
дый кран влияют на массу показателей. 
Причем один показатель растет, а другой 
«садится». При каждом конкретном случае 
мы думаем, как сделать лучше, чтобы и 
температура у нас была в заданном режи-
ме, и, в то же время, экономился газ», — 
отмечает Эльвира Салина.

Сотрудники замотивированы напрямую: 
смена, достигшая наилучших показателей 
работы, получает премию. Однако, как под-
черкивают сами работники, соревнования 
не означают соперничество в привычном 
смысле.

«Оператор может отрегулировать ско-
рость подачи воды, чтобы лишняя не копи-
лась в аккумуляторных баках. С одной сто-
роны, это экономия, но с другой — это не 
всегда хорошо. У нас есть баки, которые 
являются аварийным запасом. Если опера-
тор не будет накачивать эти баки, то он бу-
дет выигрывать, но это может очень пагуб-
но отразиться на производстве. Если будет 
авария, а эти баки пусты, то весь район 
останется без снабжения. Поэтому необхо-
димо помнить о производстве в целом», — 
говорит Иван Балуев.

«У нас коллектив сплоченный, мы знаем 
друг друга давно, и отношения очень хоро-
шие, семейные — с взаимовыручкой и вза-
имопониманием. Все ведь работают на об-
щий результат. С нашего района большой 
потребительский спрос, от нас зависит 
очень многое, и мы переживаем за свой 
труд. Мы хотим, чтобы наша котельная про-
цветала, работала во благо жителей, чтобы 
у них в домах всегда была горячая вода и 
тепло. В первую очередь мы думаем об 
этом. А соревнования только помогают нам 
всем вместе быть эффективнее», — счита-
ет Лидия Целикова.

Старт по плану
Конец отопительного сезона для 
теплоэнергетиков — это начало 
ремонтной кампании. В чем спец-
ифика текущего года и что успели 
сделать за прошедший месяц, узнали 
«Тёплые вести». 

Помимо того, что ремонтная кампания в 
этом году будет очень обширная и мас-
штабная — более 100 км сетей, возросший 
объем ремонта основного оборудования, 
работы в рамках бережливого производ-
ства, — есть и другие существенные отли-
чия от прошлых лет. 

«Мы серьезно пересмотрели подход к 
планированию ремонтной кампании, де-
тально провели оценку объемов работ с 
анализом каждого участка тепловой сети, 
включая приборные методы обследования, 
диагностику, оценку аварийности по дан-
ным ИГС «Теплограф». На основании всех 
видов и методов диагностики выбрали 
наиболее критичные участки тепловой се-
ти. Работы пройдут на 270 объектах прак-
тически по всему городу — колоссальный 
объем», — подчеркнул генеральный дирек-
тор АО «Теплоэнерго» Илья Халтурин. 

По словам директора по эксплуатации 
Сергея Прокофьева, одной из отличитель-
ных особенностей текущей ремонтной кам-
пании стало то, что два крупнейших источ-
ника — Сормовская ТЭЦ в нижней части 
города и Нагорная теплоцентраль — в 
верхней, вышли на профремонт практиче-
ски одновременно и раньше, чем обычно. 

«В прошлом году к нам обратились кол-
леги из ПАО «Т Плюс» с инициативой про-
вести останов Сормовской ТЭЦ в мае. 

Взвесив все за и против, мы пошли им на-
встречу, хотя и понимали, что придется ра-
ботать в усиленном режиме», — отметил 
Сергей Прокофьев.  

По словам заместителя директора по 
эксплуатации Александра Матвеева, под-
готовку к новому отопительному сезону на-
чали еще в апреле, не дожидаясь офици-
ального завершения осенне-зимнего пе-
риода 2018—2019 годов. 

«Мы начали проводить техническое ос-
видетельствование основного оборудова-
ния до завершения отопительного перио-
да, чтобы успеть выполнить все заплани-
рованные на этот год работы. В настоящее 
время основной акцент в работе делается 
на подготовку сетей отопления и ГВС к но-
вому сезону: опрессовка, проведение ги-
дравлических испытаний на прочность те-
пловых сетей», — говорит Александр Мат-
веев. 

В течение трех недель в мае проводи-
лась серьезная работа по гидравлическим 
испытаниям сетей от самого крупного ис-
точника Теплоэнерго — НТЦ — на проч-
ность и плотность. Испытывали очередя-
ми: сначала первая, третья и шестая оче-
редь, затем вторая и пятая и завершаются 
испытания на четвертой. 

«Все повреждения, образовавшиеся на 
сетях по результатам гидравлических испы-
таний, мы оперативно устраняем. Кроме то-
го, сейчас в Нижегородском районе выво-
дятся на профремонт более мелкие источни-
ки, предварительно проводятся испытания 
тепловых сетей от них. Работы идут по гра-
фику, без существенных отклонений», — го-
ворит Александр Матвеев. 

Кстати, в этом году НТЦ ожидают се-
рьезные перемены: помимо работ по ре-
монту основного оборудования, будет про-
изведен ремонт строительных конструкций 
здания. Капитально отремонтируют вну-
тренние помещения и переоборудуют ад-
министративное здание на Ветеринарной, 
5. В перспективе туда с Артельной полно-
стью переедет аварийно-ремонтная служ-
ба и автотраспортный участок. 

Из верхней части города переходим к 
нижней. Здесь тоже есть свои особенности 

в части подготовки к отопительному пери-
оду и ремонтной кампании. Так, 24 апреля 
были проведены температурные испыта-
ния сетей от Сормовской ТЭЦ. По требова-
ниям законодательства раз в пять лет та-
кие испытания необходимо проводить. 

«Испытания прошли спокойно, все вы-
явленные повреждения на сетях были 
устранены. Мы увидели состояние работы 
опорно-подвесной системы, тепловой изо-
ляции, выявили проблемные участки тепло-
вых сетей», — отметил заместитель дирек-
тора по эксплуатации Александр Жулин. 

Помимо Сормовской ТЭЦ, которую вы-
вели в профремонт с 18 мая, по состоянию 
на конец месяца еще пять источников в 
нижней части города выведены в профре-
монт, не считая 12 сезонных котельных. 
Работы ведутся в плановом порядке со-
гласно утвержденным графикам. 

«Задействованы силы районов тепло-
сетей, бригад ремонтно-строительного 
участка, бригады аварийно-ремонтной 
службы. Кроме того, на объектах работает 
подрядчик, который помогает устранять 
повреждения, выявленные в ходе гидрав-
лических испытаний. Стартовали работы 
по капитальному ремонту, в частности, на 
ул. Казакова подрядчик приступил к заме-
не 254 метров трубы», — говорит Алек-
сандр Жулин. 

По данным блока директора по эксплуата-
ции, с 1 по 25 мая силами аварийно-ремонт-
ной службы, дополнительных ремонтных 
бригад, бригад районов теплосетей отремон-
тировано 1,17 км трубопроводов. Всего за 
первые пять месяцев текущего года соб-
ственными силами заменили 11,3 км сетей.



4 № 2 (95)  май 2019
w w w . t e p l o e n e r g o - n n . r u [ТЕМА]

Закупочная кампания
С января 2019 года Теплоэнерго 
работает в рамках изменившегося 
положения о закупках. Какие пере-
мены произошли за это время, на чем 
удалось сэкономить, все ли готово к 
ремонтной кампании в плане закупки 
материалов, об этом в интервью 
«Тёплым вестям» рассказал директор 
департамента по закупкам Александр 
Скачков. 

Как и почему изменилось положение о закуп-
ках в Теплоэнерго? 
Александр Скачков: Положение о закупке 
товаров, работ, услуг для нужд АО «Теплоэ-
нерго» было изменено в связи с проведен-
ной в 2018 году реформой закупочной систе-
мы, предусмотренной Федеральным законом 
от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О закупках товаров, 
работ, услуг отдельными видами юридиче-
ских лиц». Изменения коснулись каждой ста-
тьи Положения о закупке и были направлены 
на увеличение конкуренции, обеспечение 
прозрачности проведения закупок и соблю-
дения принципа равноправия участников. 

Изменились ли сроки проведения закупочных 
процедур?
Александр Скачков: Если говорить о фе-
деральном законодательстве, то сроки 
проведения закупочных процедур установ-
лены 223-ФЗ и их изменить нельзя. Более 
того, изменения закона, направленные на 
увеличение конкуренции, продлили сроки 
проведения закупочных процедур. Однако 
есть и изменения, позволяющие сократить 
определенные процессы.

Результатом проведения каждой закуп-
ки является договор. Ранее, до вступления 
в силу нового Положения о закупке, основ-
ной причиной не заключения договора по 
результатам закупки и ее повторного раз-
мещения было отклонение всех заявок и 
признание закупки несостоявшейся, что и 
приводило к увеличению срока заключе-
ния договора. Частая причина — отсут-
ствие в заявках участников необходимых 
документов. По новым правилам закупоч-
ная комиссия может эти недостающие до-
кументы запросить. В итоге, значительно 
снизилось число несостоявшихся закупок, 
которые приходилось размещать повторно. 

Также, в соответствии с новыми прави-
лами договоры по результатам закупок, 
проведенных в электронной форме, долж-
ны быть заключены на электронной пло-
щадке и подписаны электронной подпи-
сью. То есть, исключены бумажные версии 
договоров, что позволило существенно со-
кратить время и ресурсы на изготовление 
таких договоров. По новым правилам за-
купки размещаются с января 2019 года.

Помогло ли новое положение сэкономить? 
Александр Скачков: В конце 2018 года 
удалось единовременно спланировать и 
объединить потребность в материалах для 
выполнения капитального и текущего ре-
монта 2019 года. Это позволило привлечь к 
участию в закупке крупных игроков на 
рынке поставки трубной продукции, запор-
ной арматуры, элементов трубопроводов, 
железобетонных изделий, теплоизоляции 
и т.д. По результатам проведенных закупок 
были заключены договоры поставки необ-
ходимой продукции на весь период ре-
монтной компании, а также получен макси-
мальный эффект снижения стоимости то-
вара и зафиксирована цена на весь срок 
действия договора.

Достичь экономии свыше 6 млн рублей 
с начала года помогла процедура пере-
торжки. Это этап закупки, на котором 
участники вправе добровольно повысить 
предпочтительность их заявок путем изме-
нения ценового критерия. Процедура пе-

реторжки проходит на электронной пло-
щадке и стартует с минимальной цены, 
предложенной допущенными до этого эта-
па участниками закупки. Снижение цены 
происходит поэтапно на шаг переторжки, 
который составляет от 0,5% до 5% от стар-
товой цены. При проведении переторжки 
участники закупки не знают своих конку-
рентов, предложения о цене подаются ано-
нимно, что исключает сговор и повышает 
конкурентную среду, при которой достига-
ется максимальный эффект от проведения 
процедуры переторжки. 

А насколько велик эффект от таких крупных 
закупок? 
Александр Скачков: Единовременная за-
купка в конце 2018 — начале 2019 г. приве-
ла к снижению стоимости трубы и деталей 
трубопроводов на 5,6%, запорной армату-
ры — на 13,3%, железобетонных изделий 
— на 7,5%. 

С января по май 2019 года по итогам 
проведения закупок общая экономия пре-
высила 64 млн рублей. 

В целом экономия по итогам состояв-
шихся закупок товаров составляет 8,6%, 
проведения работ по капремонту — 17,7%, 
выполнения работ по разработке проек-
тно-сметной документации — 29,2%, ока-
зания услуг — 13%.

Как повлияло изменение закупочных процедур 
на качество приобретаемых товаров и услуг? 
Александр Скачков: В Закон о закупках и, 
как следствие, в Положение о закупках Те-
плоэнерго введены правила, которыми 
должен руководствоваться заказчик при 
описании в документации о конкурентной 
закупке предмета закупки. В соответствии 
с требованиями закона в описании пред-
мета закупки указываются функциональ-
ные характеристики (потребительские 

свойства), технические и качественные ха-
рактеристики, а также эксплуатационные 
характеристики (при необходимости) пред-
мета закупки. Таким образом, от качества 
проработки технического задания на по-
ставку товаров, выполнение работ и услуг 
напрямую зависит и качество приобретае-
мых товаров и услуг.

Будут ли в дальнейшем меняться подходы к 
проведению закупочных процедур?
Александр Скачков: Законодательство в 
сфере закупок для отдельных видов юри-
дических лиц меняется часто. От этого и 
зависит изменение общих подходов к про-
ведению закупочных процедур. 

В процессе проведения закупочных 
процедур выявляется необходимость изме-
нения не подходов к проведению закупоч-
ных процедур, а типовых требований к 
участникам закупок о наличии опыта, ква-
лифицированного персонала, материаль-
но-технических ресурсов. Например, при 
проведении одной из закупок были откло-
нены заявки участника, который до этого 
выигрывал и исполнял аналогичные дого-
воры. Участник по квалификационным тре-
бованиям не соответствовал параметрам, 
установленным инициатором закупки. При 
этом не изменились и квалификационные 
требованиям — законодательно изменился 
подход к проведению закупки. До реформы 
такие требования являлись критериями 
оценки заявок, а не критерием допуска до 
участия в закупке, то есть участник, не 
имея необходимой квалификации, получал 
меньший оценочный балл, что не мешало 
ему участвовать и выигрывать торги за 
счет иных критериев. Инициаторам заку-
пок необходимо учитывать это и устанав-
ливать требования к квалификации участ-
ников с учетом изменения подходов к про-
ведению закупочных процедур.

Чему учат в «Школе ЖКХ»
Сотрудники Теплоэнерго про-
вели пять обучающих семи-
наров для представителей 
территориальных обществен-
ных самоуправлений (ТОС) в 
Нижегородском, Сормовском, 
Московском и Ленинском 
районах. 

Семинары проходят по иници-
ативе городской администрации 
и АНО «Общественное самоу-
правление Нижнего Новгорода». 
В информационно-образователь-
ном проекте «Школа ЖКХ» кроме 
Теплоэнерго участвуют предста-
вители ОАО «Нижегородский во-
доканал», ПАО «ТНС энерго Ниж-
ний Новгород», представители 
ассоциации ДУКов и ТСЖ. Семи-
нары проводятся на базе всех 64 
ТОС Нижнего Новгорода. 

«Основная цель проекта — ин-
формировать жителей о том, что 
происходит в сфере ЖКХ, в до-

ступной форме объяснять, как де-
лают расчеты, как работают с 
платежками, как устроены ресур-
соснабжающие организации. 
Многие сложности происходят от 
незнания, непонимания правил, 
терминов, от недостатка инфор-
мации», — считает один из авто-
ров проекта — заместитель мэра 
Нижнего Новгорода Дмитрий Ги-
тельсон. 

Теплоэнерго активно подклю-
чилось к образовательному про-
екту «Школа ЖКХ». Основными 
лекторами стали начальник 
управления энергонадзора Алек-
сандр Титов и начальник управ-
ления реализации Елена Антоно-
ва. Каждое семинарское занятие 
включает в себя краткое поясне-
ние о том, как готовить дом к ото-
пительному периоду, а также по-
рядок расчетов за тепловую энер-
гию. Затем лекторы отвечают на 
вопросы представителей ТОС. 

«Такой формат личных встреч с 
жителями — отличная возмож-
ность напрямую ответить на лю-
бые вопросы о нашей деятельно-
сти, в том числе, по тарифам и 
расчетам за тепло. Такая обрат-
ная связь для нас очень важна. В 
«Школе ЖКХ» мы встречаемся с 
активом: представителями сове-
тов домов, старшими по подъез-
дам. Получив корректную инфор-
мацию из первых рук, они доведут 
ее до жителей, сняв множество 
проблемных моментов», — счита-
ет Елена Антонова. 

Жители-участники «Школы 
ЖКХ» также высоко оценивают 
семинары: по результатам анке-
тирования все участники называ-
ют их «интересными, полезными 
и необходимыми». 

В целом, проект рассчитан до 
конца года. Первая часть — разъ-
ясняющие семинары — завер-
шится в середине июня.
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Будь как дома
Одним из приоритетных проектов 
Стратегии развития АО «Тепло-
энерго» на 2019—2021 годы стала 
реализация программы «Быт». Чтобы 
улучшить условия труда сотрудников, 
были созданы специальные ремонт-
ные бригады, которые должны при-
вести в порядок бытовые помещения 
на территории объектов компании. 
Ремонт охватывает санузлы, душе-
вые, раздевалки, комнаты приема 
пищи в котельных и ЦТП.

Первые результаты реализации про-
граммы уже есть — собственными силами 
был произведен ремонт на ЦТП-153 на ул. 
Рокоссовского, 1А. Штукатуры, маляры, 
сантехники и плотники из вновь создан-
ного подразделения провели комплекс-
ный косметический ремонт: покрасили 
стены, окна и батареи, побелили потолки, 
постелили новый линолеум, заменили 
плинтусы. Интерьер обновили новыми 
шкафами, столами и дверьми. Взамен ста-
рых ламп накаливания повесили новые 
светильники — светодиодные, энергосбе-
регающие, поменяли розетки и выключа-
тели. Но самый масштабный и долгождан-
ный ремонт ждал санузел и душевую — 
теперь там новые двери, блестят сантех-
ника и плитка.

«Нам отремонтировали мастерскую, 
комнату отдыха, а также душ и туалет. На-
ши сотрудники помогали в покраске поме-
щений. После ремонта у нас стало красиво 
и светло. Результат радует глаз. Приятно 
здесь находиться. Раньше мебель собира-
ли, откуда придется, а сейчас у нас стоит 
эргономичная офисная мебель. Осталось 
только вывезти старую и все расставить по 
своим местам», — рассказывает мастер 
участка Роман Кузнецов.

Работники ЦТП признаются: темп ре-
монтов был очень плотным. Параллельно с 
программой «Быт» сотрудники внедряли 
принципы бережливого производства. Те-
перь здесь полное обновление — порядок 
не только в зале теплового пункта и сле-
сарной, но и в бытовых помещениях.

«Ремонт начался в декабре, работы бы-
ло много, но все получилось так, как и за-
думывалось. Мы очень рады изменениям. 
Бывает, идешь после раскопок уставший и 
пыльный, а здесь тебя ждет чистая душе-
вая, современный интерьер. В такой уют-
ной обстановке отдыхаешь душой», — от-
метил слесарь 5-ого разряда Игорь Кри-
венков.

«Если сравнивать то, что было и то, что 
стало, то улучшения очень большие. Пси-
хологически стало комфортнее работать, 
когда вокруг все новое и аккуратное — у 
нас теперь красивые двери и пол, ровные, 
яркие стены. Стало чисто и свободно. Нам 
сделали очень хороший туалет и душ. 
Раньше все было обшарпанное, а сейчас 
приходишь, как к себе домой. Ждем еще, 
когда нам в комнате отдыха и приема пищи 

светильник тоже поменяют, а так все заме-
чательно», — рассказал слесарь 5-ого раз-
ряда Сергей Солдатов.

Планы по ремонтам бытовых помеще-
ний серьезные — постепенно будут отре-
монтированы санузлы, раздевалки, комна-
ты мастеров на других объектах компании. 
Улучшение бытовых условий персонала по-
высит производительность труда и привле-
кательность Теплоэнерго как работодателя.

Итоги благоустройства 
С 5 апреля по 15 мая во всех районах 
Нижнего Новгорода проходил месяч-
ник по благоустройству. По традиции, 
сотрудники Теплоэнерго не остались 
в стороне: на территории, прилегаю-
щей к объектам предприятия, быстро 
навели порядок. 

Убраться после зимы и сделать город 
чище — задача непростая, но для тепло-
энергетиков нет ничего невозможного. 
Районы теплосетей сформировали свои 
графики проведения весенних работ, со-
гласовали их с районными администраци-
ями и приступили к уборке. В итоге, с тер-

риторий площадью 2,4 тыс. квадратных 
метров в зоне ответственности Теплоэ-
нерго вывезли мусор, вырубили поросль 
на площади свыше 93 тыс. квадратных 
метров. В районах теплосетей покрасили 
более 2278 погонных метров ограждений, 
ворот, заборов; побелили более 300 ство-
лов деревьев, очистили газоны на площа-
ди свыше 125 тыс. квадратных метров. 

Почти половина сотрудников предпри-
ятия — тысяча человек, были задействова-
ны в мероприятиях месячника по благоу-
стройству. В помощь им вышло 125 единиц 
техники. Значительную часть работ по бла-
гоустройству выполнили в рамках общего-
родского субботника 20 апреля, когда на 
крупнейших объектах компании убирались 
почти 500 человек. Погода была прекрас-
ная, поэтому многие приходили с семьями, 
детьми, а после уборки всех ждал чай и 
сладости в компании коллег.

«Наши сотрудники заинтересованы в 
том, чтобы территория вокруг наших котель-
ных, теплопунктов, наружных сетей была 
безопасной и комфортной. Поэтому мы по-
стоянно ведем работу по поддержанию чи-
стоты на наших объектах», — отметил в ходе 
общегородского субботника генеральный 
директор Теплоэнерго Илья Халтурин.

Работа
предприятия — 
на мониторе
Многие сотрудники успели заметить, 
что в холле здания на улице Алек-
сеевской и в холле на 1-ом этаже 
на бульваре Мира, 14 появились 
мониторы, на которых отражаются 
технико-экономические показатели 
работы АО «Теплоэнерго». Вместе с 
заместителем директора по эксплу-
атации по обеспечению производ-
ства Игорем Купцовым разбираемся 
в представленных данных.  

«Для информирования работников о те-
кущей деятельности предприятия было 
принято решение отражать основные пока-
затели производственной деятельности в 
удобном графическом формате, чтобы каж-
дый сотрудник мог оценить, в каком состо-
янии находится ремонтная программа, на-
сколько эффективно работают наши источ-
ники и сети», — говорит Игорь Купцов. 

На мониторах представлены все ос-
новные показатели текущей деятельно-
сти предприятия. Так, первый график по-
казывает выработку тепловой энергии 
источников. 

«График показывает, сколько тепла 
мы фактически произвели на наших ко-
тельных, чтобы обеспечить качественное 
горячее водоснабжение потребителям, в 
сравнении с плановыми значениями», — 
объясняет Игорь Купцов. 

Второй и четвертый графики, на кото-
рых отражены удельный расход условного 
топлива и удельный расход электрической 
энергии, показывают, насколько эффек-
тивно используются природный газ и элек-
трическая энергия в технологическом про-
цессе при выработке тепловой энергии. 

«Чем ниже показатель удельного рас-
хода топлива (газа) и электроэнергии, 
тем более эффективно работают наши 
источники тепла, тем меньше ресурсов 
они затрачивают на выработку необходи-
мого количества тепловой энергии», — 
говорит Игорь Купцов. 

Третий график — подпитка тепловых 
сетей — отражает текущее состояние те-
пловой сети за прошедшие сутки. Если 
подпитка тепловой сети становится вы-
ше, это означает, что сотрудникам района 
теплосетей и аварийно-ремонтной служ-
бы нужно оперативно провести обследо-
вание сетей для поиска утечек и выпол-
нить необходимые ремонтные работы. 

В правом нижнем углу экрана пред-
ставлены еще два важнейших показате-
ля, отражающие ход ремонтной програм-
мы Теплоэнерго. Во-первых, ведется об-
ратный отсчет дней, оставшихся до офи-
циального окончания ремонтной кампа-
нии — 15 сентября. Эта дата определена в 
постановлении главы администрации го-
рода. Но самый основной показатель — 
реализация плана ремонтной программы 
2019 года, это динамика замены тепловых 
сетей. В таблице можно увидеть, сколько 
километров сетей уже отремонтировано 
по отношению к плановым значениям.
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Чистая Черниговская
Сезон эко-пикников открыт! 18 мая 
сотрудники Теплоэнерго совместно с 
волонтерами экологического проекта 
«Антисвин» вновь вышли в рейд. 
На этот раз привести порядок пред-
стояло набережную на улице Черни-
говской. Место было выбрано неслу-
чайно: предстояло очистить от мусора 
участок трассы благотворительного 
полумарафона «Беги, герой!».

Чтобы участники полумарафона на сле-
дующий день пробежались по чистой и 
красивой набережной, на уборку вышли 
более 100 нижегородцев. Среди них по 
традиции — сотрудники Теплоэнерго, в том 
числе, из числа Совета молодежи. Хотя по 
наблюдениям организаторов, в сравнении 
с предыдущими годами мусора стало мень-
ше, результат уборки впечатляет — было 
вывезено более 250 мешков мусора.

«В «Антисвине» я участвую впервые, но 
часто убираюсь на других субботниках. Я счи-
таю, что на такие акции необходимо прихо-
дить, чтобы улучшить экологическую ситуа-
цию в городе. Это проявление моей активной 
гражданской позиции. Своей инициативой 

мы можем привлечь внимание и общества, и 
властей к проблеме мусора и его уборке», — 
считает активист Совета молодежи, юрискон-
сульт отдела судебной работы и администра-
тивного производства Олег Родин. 

«К сожалению, некоторые индивиды не 
привыкли убирать после себя, и нам при-
ходится за ними подчищать. Мы, как часть 
среды, в которой живем, находимся в отве-
те за нее. Поэтому если кто-то не следит за 
собой, тогда мы берем инициативу в свои 
руки. Мы ведь делаем это, в первую оче-
редь, для себя, для наших детей, чтобы они 
ходили по чистым улицам, дышали чистым 
воздухом», — уверен начальник управле-
ния организации строительно-монтажных 
работ Николай Ванькин.

Проект «Антисвин» — это сообщество 
людей, готовых убирать мусор не только 
за собой, но и за другими. Участники ак-
ций очищают от мусора места активного 
отдыха горожан — в парках, на берегах 
озер и рек. Вернуть природным уголкам в 
городе их первозданный вид и подать 
пример другим — таковы задачи проекта. 
С каждым годом философия «Антисвина» 
объединяет все больше людей, причем 

многие приходят на уборку целыми семья-
ми и компаниями.

«Сегодняшняя акция — особенная. Мы 
здесь собрались, чтобы создать для участ-
ников полумарафона «Беги, герой» ком-
фортные условия. Среди бегунов будут гости 
не только из других городов России, но и из 
других стран. Мы хотим, чтобы они увидели, 
какой у нас красивый город, и их впечатле-
ния ничем не омрачились, — рассказала 
создатель проекта Руфина Клишковская. — 
Отдельно хотелось бы выразить благодар-
ность сотрудникам Теплоэнерго, которые не 
пропускают ни одной нашей акции. Пред-
приятие неоднократно помогало в расчистке 
Нижневолжской набережной, берегов Сили-
катного, Лунского, Мещерского и Сортиро-
вочного озер, парка «Дубки». Когда у компа-
нии со временем складываются подобные 
традиции, это говорит о том, насколько 
сильна у нее корпоративная культура».

«Улица Черниговская — особое место 
для меня, с ней связано множество воспо-
минаний. Поэтому я не мог не откликнуться 
на приглашение к участию в акции, когда 
увидел фотографии замусоренной набе-
режной. Это ведь несложно — каждый убе-

рет немного, и сразу становится чище. Ста-
тистика показывает, что там, где уже есть 
мусор, сорят чаще. А где чисто, рука не 
поднимается что-то выбросить. Месяц на-
зад я ездил на Гребной канал, где мы уби-
рались в прошлом году, и надо сказать, что 
мусора там стало в разы меньше. Приятно 
осознавать, что наши старания приводит к 
такому результату», — рассказал ведущий 
инженер производственно-технического 
отдела Дмитрий Пилипушко.

«Антисвин» — это не только уборка, но 
и дружеское общение. После уборки по 
традиции всех ждал пикник с вкусными 
угощениями — пиццей и булочками от 
партнеров проекта, пряниками ручной ра-
боты и чаем из самовара. Детей и самых 
активных блюстителей чистоты поощрили 
подарками.

[КОМАНДА]

Впереди — новые эко-пикники и новые 
места для уборки. Чтобы не пропустить 
следующую акцию «Антисвин», следите за 
новостями проекта в соцсетях: 
vk.com/antiswin, facebook.com/Antiswin. 
Сохраним чистый город своими руками! 

Экологическая привычка
Металл и пластик — отдельно, быто-
вые отходы — отдельно! Совет моло-
дежи АО «Теплоэнерго» научил ниже-
городцев мусорить цивилизованно, 
приняв участие в экологической про-
светительской акции #ЭКОПРИВЫКАЙ.

Наши волонтеры совместно со студента-
ми ННГУ им. Н. И. Лобачевского и ННГАСУ 
рассказали нижегородцам об основах раз-
дельного сбора отходов и правилах их со-
ртировки. 

Организатором акции выступил Благо-
творительный экологический фонд «Циви-
лизация» при поддержке министерства эко-
логии и природных ресурсов Нижегород-
ской области, а также Комитета по экологии 

и природопользованию Законодательного 
собрания Нижегородской области. Акция 
проводится с целью вовлечения жителей 
региона в практику раздельного сбора отхо-
дов и ответственного природопользования 
и приурочена ко Всемирной дате — Дню 
Земли, а также Всероссийскому экологиче-
скому субботнику «Зеленая весна».

Участники акции раздали прохожим 
разъяснительные буклеты и блокноты о хо-
де реформы обращения с отходами произ-
водства и потребления, а также детские 
раскраски и книжки на экологическую тему. 
Освоить эко-привычку раздельного сбора 
отходов предлагалось прямо на месте про-
ведения акции, выбросив мусор в один из 
трех контейнеров: зеленый, желтый и мали-

новый. Зеленый предназначен для бытовых 
жидких отходов, желтый — для твердого му-
сора, который можно отправить на перера-
ботку (пластик и металл), а в малиновый 
контейнер нижегородцы могли положить 
опасные отходы — батарейки и лампочки.

Эко-активисты уверены: только в корне 
изменив свое отношение к мусору, можно 
исправить текущую ситуацию с загрязне-
нием окружающей среды. Чтобы предот-
вратить экологическое бедствие, необхо-
димо участие каждого из нас, и раздель-
ный сбор мусора — один из эффективных 
способов решения проблемы.

«Теплоэнерго — социально ответственное 
предприятие, поэтому тема экологии имеет 
для нас важнейшее значение. Наш Совет 

молодежи в течение двух лет проводит бла-
готворительную акцию «Волшебная кры-
шечка». На предприятии установлены спе-
циальные контейнеры для сбора крышечек, 
а все доходы от сдачи собранного пластика 
перечисляются в благотворительный фонд 
на помощь больным детям. Кроме того, мы 
регулярно участвуем в субботниках экологи-
ческого проекта «Антисвин», собираем маку-
латуру внутри предприятия. Мы хотим пока-
зать пример не только своим коллегам, но и 
всем горожанам, привлечь внимание к про-
блеме утилизации отходов, поэтому решили 
принять участие в данной акции», — отметил 
председатель Совета молодежи Теплоэнерго, 
ведущий инженер управления энергетиче-
ского надзора Александр Жарнаков.
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Память вечная жива
9 мая сотрудники Теплоэнерго в числе 
тысяч нижегородцев почтили память 
участников Великой Отечественной 
войны, пройдя в колонне всероссий-
ской акции «Бессмертный полк». 

Участники акции прошли памятным ше-
ствием от Верхневолжской набережной до 
Парка Победы с портретами своих деду-
шек, бабушек, прадедушек и прабабушек 
— фронтовиков и тружеников тыла. Акция 
«Бессмертный полк» — наша благодар-
ность тем, кто мужественно сражался на 
фронте и в поте лица трудился в тылу ради 
победы над фашизмом. Они отдали все си-
лы, чтобы сегодня мы жили под мирным 
небом. Наша задача — сохранить память 
об их героизме, выдержке и силе духа.

«Нет ни одной семьи, которой в нашей 
стране не коснулась бы та страшная война. 
С каждым годом тех, кто пережил ужасы 
войны, становится все меньше. Но они 
всегда будут рядом — в нашей памяти, в 
наших сердцах. Сегодня они идут вместе с 
нами, плечом к плечу в колонне Бессмерт-
ного полка. Я отдаю дань памяти моему де-
ду Михаилу Федоровичу Халтурину. Он слу-
жил командиром отделения разведки 5 ми-
нометной бригады 109 минометного полка. 
При штурме Берлина обнаружил 12 пуле-
метных точек противника. 25 апреля 1945 

года во время контратаки противника из 
своего автомата уничтожил 11 немцев. За 
этот подвиг был награжден Орденом Крас-
ной Звезды», — рассказал Илья Халтурин.

За каждой фотографией колонны — 
своя история, свой путь к Победе, повод 
вспомнить и сказать спасибо.

«Я иду сегодня с портретом моего пра-
дедушки Александра Ивановича Шаркова 

— командиром взвода разведки. Он уча-
ствовал в боевых действиях за освобож-
дение Петсамо и Печенгской области, в 
боях за овладение Киркенесом. Не раз 
брал «языка» — противника с офицер-
ским званием. Был ранен в спину и кон-
тужен. Уходил из госпиталя на фронт, не 
долечившись. Дошел до Берлина. За хра-
брость, стойкость и мужество, проявлен-

ные в борьбе с немецко-фашистскими за-
хватчиками был награжден Орденом От-
ечественной Войны 2-ой степени, Орде-
ном Красной Звезды, Орденом Красного 
Знамени, медалью за победу в Великой 
Отечественной Войне. Я знаю о нем не-
много, но помню и горжусь», — подели-
лась активистка Совета Молодежи, спе-
циалист отдела правового сопровождения 
имущественных отношений Татьяна Гу-
глева.

«Мы — наследники победы, и благодаря 
таким акциям сохраняется связь поколе-
ний и времен. Мой прадедушка Михаил 
Корнеевич Федосеев с 1942 по 1943 гг. слу-
жил в пехоте. Он часто писал письма, поэ-
тому все знали, что с ним все хорошо. Но 
вот писем не было месяц, два, три… Все 
думали, что он умер. Пришло долгождан-
ное письмо. В нем сообщалось о ранении в 
голову. После госпиталя прадедушка не по-
ехал домой, а вновь отправился на фронт 
— теперь уже для службы на бронетран-
спортере. Получил медаль «За взятие Бер-
лина», медаль «За отвагу» и Орден Вели-
кой Отечественной Войны. Я горжусь тем, 
что мой прадедушка внес вклад в мирное 
будущее страны», — рассказал председа-
тель Совета молодежи, ведущий инженер 
заречного отдела тепловой инспекции 
Александр Жарнаков.

Летопись Победы
У каждой семьи есть своя история о 
Великой Отечественной Войне: вое-
вали мужчины, на заводах и фабри-
ках трудились женщины и дети. Ко 
Дню Победы сотрудники Теплоэнерго 
поделились историями о родствен-
никах, которые своими подвигами 
и ежедневным трудом внесли свой 
вклад в Победу. Из них сложился 
небольшой фильм, который пове-
ствует о тех далеких событиях — «Мы 
помним!». 

Евгения Игнатьева, 
главный специалист отдела зданий
и сооружений:

«Моя бабушка Надежда Ивановна Бо-
брик родилась 2 мая 1924 года в деревне 
Бобрики Полоцкого района Витебской об-
ласти. Во время осваивания целинных зе-
мель их семью перевезли в Сибирь. После 
школы бабушка поступила на первый курс 
медицинского училища в Красноярске.

Наступил 1941 год. Надя Бобрик, как и 
весь первый курс медучилища, пошла запи-
сываться добровольцем в Советскую Ар-
мию. Но ее не взяли по причине несовер-
шеннолетия. Выйдя на крыльцо военкома-
та, она расплакалась от досады — ведь она 
же хочет, а главное, может воевать, но ее не 
берут! Тогда ее подруга Ида посоветовала 
ей пройти комиссию еще раз, соврав, что 
документов нет, и ей на самом деле уже ис-
полнилось 18. «Кто там тебя запомнил…. Да 
и время сейчас такое!», — подбодрила Ида. 
И у них все получилось. Так мою бабушку 
взяли на фронт — санитаркой в медицин-
ско-санитарный полк. Стали обучать, как 
стрелять из ружья, как тащить раненых…

Однажды к ним пришел мужчина-воен-
ный из связистов. Он набирал девушек-
женщин с хорошим слухом, отличной дик-
цией, приятным голосом. Бабушка Надя 
подошла по всем параметрам. Так она ста-
ла связисткой и прошла всю войну в этой 
должности.

Накануне победного мая 1945-го при-
шел приказ отправляться на Дальний Вос-
ток — там начиналась война с японцами. 
Длилась она всего 45 дней, но именно эта 
война принесла моей бабушке и любовь, и 
горе. Именно там, в бухте Золотой Рог, она 
познакомилась с моим дедом Семеном Ва-
сильевичем Карповым 18.09.1920 г.р., по-
томком знаменитой семьи фабрикантов Ру-

новых, когда-то владевших землями и 
ткацкими фабриками в Орехово-Зуевском 
районе.

Дед работал военным хирургом, делал 
операции в полевых госпиталях под огнем, 
без специального оборудования, иногда 
без необходимых лекарств и инструментов. 
Он спас жизни сотен солдат и офицеров. 

9 Мая, когда стало известно о нашей 
Победе, бабушка и дедушка поженились. 
Тяжелые времена предстояло пережить 
им в Золотом Роге. Войска оказались от-
резаны от основной территории на кро-
шечном клочке земли. Сухопутные и во-
дные пути были блокированы. Японцы 
вытравили всю рыбу вокруг полуострова. 
Вся видимая часть воды была покрыта до-
хлой рыбой. Солдаты знали, что она от-
равлена, но продовольствия не было. У 
Нади оказалось крепкое сибирское здоро-
вье, она выжила, но у нее выпали почти 
все зубы и распухли десны. Всю жизнь 
она носила зубные протезы и мучилась от 
последствий цинги. 

Там же, в 1946 году у моих бабушки и де-
душки родилась дочь — Людмила. Она 
умерла в младенчестве. В госпитале было 
очень холодно, младенец простудился. Дед 
Семен принес роженице-Надюшке мерз-
лое яблоко и половину соленой рыбы — это 
все, что удалось раздобыть… 

В 1947 году они приняли решение пере-
браться в Московскую область к деду на 
родину, бабушка была беременна вторым 
ребенком. Уже в селе Новая в 1948 году у 
них родился сын — Юлий, а в 1952 году ро-
дилась дочь Надежда, моя мама.

После войны дед Семен продолжил ра-
ботать главным врачом в родном селе. Ба-
бушка работала заведующей складом на 
судоверфи. После выхода на пенсию была 
председателем клуба ветеранов, пела в хо-
ре ветеранов».

Ирина Малова,
начальник отдела планирования целевых 
программ:

«Мой дедушка Александр Васильевич 
Цветков был призван по мобилизации 
Борским РВК в марте 1942 года. Молодого 
бойца записали в отдельный автотран-
спортный батальон, где он был шофером — 
возил боеприпасы на передовую за рулем 
полуторатонного грузовика ГАЗ-АА. Войну 
дедушка начал в звании рядового красно-
армейца, потом ему присвоили звание сер-
жанта.

Он был награжден медалью «За отвагу», 
медалью «За победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне», орденами 
«Красная Звезда», «За освобождение Вар-

шавы», «За взятие Берлина», а также юби-
лейными медалями к годовщинам Победы.

Одну из своих наград он получил в битве 
на Курской дуге. Через небольшую речушку 
был наскоро сложен понтонный мост. Линия 
фронта передвинулась на противоположный 
берег. Чтобы доставить боеприпасы, води-
тели должны были пересечь реку по этой 
ненадежной переправе. Положение ослож-
нялось постоянными налетами немецкой 
авиации — бомбы взрывались в реке, мост 
качался. Наш дед первым въехал на мост. За 
ним двинулась вся колонна. Снаряды и па-
троны были доставлены вовремя.

После войны дед несколько месяцев 
пролежал в больницах. Добрался до дерев-
ни весь больной, сильно худой. Долгие го-
ды лечили и выхаживали ноги, желудок, 
застуженные легкие. Перенес несколько 
операций, дали инвалидность. 

В мирное время Александр Васильевич 
работал в истопником-кочегаром при боль-
нице в деревне Огибное. В свободное вре-
мя резал деревянные ложки, плел корзи-
ны, был хозяином при большом крестьян-
ском хозяйстве».

Эти и другие семейные истории сотруд-
ников Теплоэнерго легли в основу фильма-
воспоминания об участниках военных дей-
ствий. Фильм можно посмотреть на корпо-
ративном портале в разделе Медиа. 

Надежда Ивановна Бобрик. Семен Васильевич Карпов. Александр Васильевич Цветков.
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Вызов принят
Корпоративная команда Теплоэнерго 
19 мая приняла участие в благотвори-
тельном полумарафоне «Беги, герой!». 

Забег стартовал от катера «Герой». Са-
мая длинная дистанция охватила Нижне-
волжскую набережную, Черниговскую ули-
цу, Зеленский и Георгиевский съезды, пло-
щадь Минина, Верхне-Волжскую набереж-
ную и набережную Гребного канала.

Полумарафон «Беги, герой!» — одно из 
самых массовых городских спортивных ме-

роприятий. Забег проводится уже в пятый 
раз. В этом году в нем участвовало 5400 че-
ловек из 150 городов России, а также дру-
гих стран — Чехии, Италии, Испании и Ав-
стрии. Участникам предлагалось пробе-
жать дистанции в 21, 10, 5 или 2,5 киломе-
тра. Для юных бегунов был специальный 
забег на 50 метров.

Каждый год организаторы полумарафо-
на реализуют благотворительные проекты. 
В этом году средства от забега перечисли-
ли проекту «Территория движения» соци-

ально-реабилитационного центра для де-
тей «Вера». Проект предполагает создание 
с нуля оснащенного велогородка и закупки 
необходимого оборудования.

«Мы участвовали в забеге в первый раз, 
поэтому это было больше прощупывание 
почвы — посмотреть, что это такое, как со-
брать команду, познакомиться с трассой. 
Но у нас все получилось, всем понрави-
лось, несмотря на некоторые организаци-
онные недочеты. Главное, что все добежа-
ли до финиша. Многие бежали свои дис-
танции впервые, без тренировок, и для них 
это был ярчайший опыт. Я бежала 10 км, к 
дистанции была готова и уложилась в свое 
среднее время. Я начала бегать год назад 
и по-настоящему «заболела» трейлами — 
длинными забегами по пересеченной 
местности», — рассказала член Совета мо-
лодежи, специалист отдела правового со-
провождения имущественных отношений 
Татьяна Гуглева.

Участие в забеге для большинства — это 
не соревнование в скорости, а прежде все-
го проверка на прочность. Для некоторых 
участников полумарафон обернулся нео-
жиданными результатами и открытием се-
бя с новой стороны. 

 «Как выяснилось, вместо пяти киломе-
тров мы пробежали семь. Было непонятно, 
где разворачиваться из-за отсутствия 
адекватной разметки. Я участвовал, чтобы 
просто попробовать свои силы. Теперь я 
понимаю, что все возможно, и в следую-
щий раз побегу уже десять километров», — 
заявил начальник производственно-техни-
ческого отдела Сергей Седов. 

 «Я сразу поставил себе высокую планку 
— пробежать 21 км, хотя я не профессио-
нальный атлет и до этого никогда не бегал 
на такую дистанцию. Тяжело было бежать 
последние километры. Но энергетика толпы 
и поддержка зрителей очень вдохновляют, 
дают силы для движения вперед. Я достиг 
своей цели и получил много положительных 
эмоций. В следующем году обязательно 
приму участие снова, уже с пониманием то-
го, что такое 21 км, и как их правильно бе-
жать», — поделился активист Совета моло-
дежи, ведущий специалист группы админи-
стративного контроля Илья Покровский.

«Я бегаю иногда, для здоровья, поэтому 
ставил задачу просто добежать. Интересно 
было проверить свою физическую форму. Я 
считаю, что подобные мероприятия при-
влекают молодежь к занятиям спортом, по-
казывают альтернативу походам в клубы — 
можно устраивать совместные пробежки, 
получать свою дозу эндорфинов, укреплять 
здоровье», — добавил диспетчер цен-
трального аварийно-диспетчерского 
управления Андрей Харитонов. 

«Для многих «Беги, герой» — крупней-
шее спортивное мероприятие года и про-
паганда здорового образа жизни, но не 
стоит забывать и о благотворительных це-
лях забега — взносы за участие идут на по-
мощь различным фондам. Помогая себе 
быть активнее, спортивнее, мы помогаем 
тем, кто в этом нуждается. Это очень здо-
рово!», — подытожила Татьяна Гуглева.

Помощь рядом
Совет молодежи АО «Теплоэнерго» 
посетил тяжелобольных детей из 
паллиативного отделения детской 
больницы №17. Сотрудники нашего 
предприятия поддержали благотво-
рительную акцию Нижегородской 
общественной организации «Линия 
жизни» и собрали средства для 
помощи детям-инвалидам из хосписа. 

На собранные деньги Совет молодежи ку-
пил 23 банки специальных высококаче-
ственных смесей, на которые недостаточно 
бюджетных средств. Теперь у детей из отде-
ления больницы будет запас питательных 
смесей на три недели.

«Мы хотели просто передать смеси, 
но сотрудники больницы создали для 
нас атмосферу гостеприимства и прове-
ли целую экскурсию по хоспису. Мы по-
общались с мальчиком Даней. Он очень 
любит футбол, в апреле был на футболь-
ном матче на стадионе «Нижний Новго-
род». Мы хотим подарить ему такую воз-
можность еще раз», — рассказывает ку-
ратор акции от Совета молодежи, сле-
сарь по ремонту оборудования котель-
ных и пылеприготовительных цехов Ро-
ман Франтов.

Как отмечают волонтеры Совета моло-
дежи, подобные визиты заставляют пере-
осмыслить ценность нашей жизни. 

«Сердце разрывается, когда видишь 
тяжелобольных детей, но эта боль состра-
дания очищает. Мы дарим им подарки, а в 
ответ получаем сильные эмоции. Их отно-
шение к жизни вызывает восхищение. 
Несмотря на сложнейшие, критические 
ситуации со здоровьем, они борются за 
каждый день, живут настоящим момен-
том. Начинаешь сравнивать себя с ними и 
понимаешь, насколько незначительны на-
ши огорчения из-за всяких пустяков, в то 
время, как у некоторых идет борьба между 
жизнью и смертью. Это сильно вдохновля-
ет на добрые дела, вдохновляет меняться 
самому, чтобы помочь другим», — поде-
лился Роман Франтов.

Добро 
пожаловать 
в библиотеку
В лифтовом холле третьего этажа 
на бульваре Мира, 14 начала работу 
корпоративная библиотека АО 
«Теплоэнерго». Этот проект родился 
из инициативы одной из наших 
сотрудниц. Теперь каждый желаю-
щий может стать читателем нашей 
корпоративной библиотеки. 

Началось все с того, что одна из сотруд-
ниц нашего предприятия обратилась к 
генеральному директору Илье Халтурину 
с просьбой поддержать ее идею и орга-
низовать небольшой уголок, где можно 
было бы обмениваться книгами. Идея 
нашла отклик — теплоэнергетики любят 
читать, причем не только электронные 
книги, а видеть произведение именно в 
бумажном варианте. Многие из вас про-
вели ревизию своих домашних библио-
тек, и с удовольствием поделились кни-
гами с коллегами. Работники Теплоэнер-
го в течение нескольких месяцев прино-
сили различные издания, в итоге полу-
чилась целая библиотека, насчитываю-
щая более сотни произведений различ-
ных жанров и направлений — от детской 
литературы и классики до детективов и 
фантастики. Все они собраны в специ-
альном шкафу. Каждый желающий мо-
жет прийти и выбрать для чтения то, что 
понравится. 
У нашей библиотеки нет читательских 
билетов и четких правил, но мы надеем-
ся на бережное отношение к книгам. 
Если у вас дома есть бумажные издания, 
которые вам сейчас не нужны, вы може-
те их принести и пополнить корпоратив-
ную библиотеку. 
Библиотека ждет вас по адресу бульвар 
Мира, 14, 3 этаж, лифтовый холл.


